#### ESTENSION UNIVERSITARIA

DE LA

# ASOCIACION DE EDUCACION NACIONAL

3. SESION DEL 21 DE JUNIO DE 1908

# La Moneda, el Cambio i los Salarios

Por Malaquias Concha



SALON CENTRAL DE LA UNIVERSIDAD
SANTIAGO DE CHILE



## LA MONEDA, EL CAMBIO I LOS SALARIOS

•Querern es «Po ler» pero es meuester «Saber».

Señor Presidente: Señoras i Señores:

Esperimento una verdadera satisfaccion al dilucidar ante tan distinguido auditorio un tema de palpitante actualidad que interesa vivamente así a los hombres de ciencia como a los profanos; a los capitalistas como a los asalariados; a los gobernantes como a los simples ciudadanos; a los jefes de familia, como a las madres encargadas mas directamente de la economía del hogar.

No me disimulo las dificultades para abordar esta cuestion con la suficiente claridad i amenidad deseable; pero no tengo el derecho de escusar mi opinion como ciudadano i como lejislador, cuando el edificio social amenaza

ruina i puede sepultar entre sus escombros a la inmensa mayoría de nuestros compatriotas, próximos ya a la desesperacion del hambre i de la miseria. Vuestra hidalguía suplirá mis buenos deseos i disimulará las incoherencias del estilo así como la aridez de la materia.

#### LA MONEDA

La moneda es un signo que sirve para facilitar la compra-venta de productos de toda especie. Sirve tambien para el pago de salarios por los servicios que prestan los empleados i trabajadores.

La cantidad de monedas que se da por la cosa compra-

da se llama precio.

Sin el auxilio de la moneda, se dificultaría grandemente el comercio, porque entonces habría necesidad de cambiar productos contra productos; i como dos objetos no tienen siempre un valor equivalente, ni son mutuámente necesarios, la moneda presta el inapreciable servicio de permitir a cada cual, vender lo que posee i comprar lo que desea.

TRUEQUE.—Antes del empleo de la moneda el comercio se hacía en los pueblos primitivos dando un objeto por otro: el cultivador sus granos contra los artefactos del fabricante; el pastor sus ganados contra alimentos i abrigos

era el sistema de trueque.

Muchos años despues de nuestra independencia, hacía el oficio de moneda en Chiloé, «la tabla de laurel». En Pensylvania, se empleaba el trigo; en Virjinia, el tabaco; en Siam, la concha de perla.

El valor intrínseco de la mercadería moneda, dependía principalmente de la necesidad, i su empleo correspondía a

la demanda del artículo.

Moneda Metálica.—Por fin, con el desarrollo del comercio se pensó en una mercadería que no se averiase, de valor mas fijo, que por su rareza, o su dureza i maleabilidad pudiera servir de moneda, i se elijieron los metales.

El oro, la plata, el cobre, el níquel i aun el fierro, han servido de medida comun de valores sin intervencion al-

guna de la lei ni de los Gobiernos.

Durante mucho tiempo los metales han hecho el oficio de moneda i de tal modo llegaron los hombres a connaturalizarse con ellos, que se hacía consistir la riqueza de los paises en la cantidad mayor o menor de metales preciosos que poseyeran.

Moneda Sellada.—Pero la plata en barras, i el oro en lingotes i en polvo, ofrecía sérias dificultades; pues no podían los comerciantes verificar su pureza, su peso o su valor real.

Se reconoció entonces la necesidad de que los Gobier-

nos garantizaran el peso, lei i valor de los metales. 'i apareció la moneda «sellada».

El metal amonedado infundía confianza a todo el mundo, pues bajo la fé del sello del Estado, cada cual conocía el valor exacto de cada pieza, sin necesidad de pesarla ni

de ensayarla. No podía pues ser defraudado.

De ahí que la moneda es admitida como medida comun de los valores, no tanto por su peso i lei, que no es fácil verificar en cada caso, sino porque representa el valor de un producto, i por la confianza que ofrece el sello de la Nacion puesto sobre una cantidad determinada de metal.

Doble Padron.—Un solo metal no podía sin embargo satisfacer las necesidades del comercio. Ni se podian amonedar piezas inferiores a un peso, que resultaban demasiado pequeñas; ni de plata, superiores al peso, por que serían demasiado grandes i pesadas.

Se adoptoron, entónces, como metales tipos, el oro i la plata i se estableció entre ellos la relacion de una onza de

oro por quince i media onzas de plata.

Baja de la Plata.—Pero la producción del metal blanco acrecentó tan considerablemente que su valor decayó en el mercado i de un peso i treinta i seis centavos en 1882 descendió a cincuenta i seis centavos en 1900.

Sin embargo, continuó sirviendo como moneda, i sirve

aun hoi dia en Asia i en América.

Desmonetizacion de la plata.—Esta disconformidad entre el valor del oro i la plata, obligó a las naciones de la «Union Latina», Francia, Bélgica, Italia i Grecia a detener la amonedacion de plata.

Noruega, Suecia i Dinamarca adoptaron en 1877 i 1875

el padron de oro.

Holanda adoptó tambien este padron, i el Austria no amonedó mas plata desde 1879.

Rusia cesó de acuñar en 1876, escepto en pequeñas can-

tidades para el comercio con China.

Chile no imitó este honrado ejemplo.

Moneda fiduciaria.—Hai también signos representativos de la moneda metálica, que hacen el oficio de moneda, i que emplean hoi todas las naciones civilizadas incluso el Japon; nos referimos al billete-moneda.

El billete entra en un 92% en las transacciones comerciales del Orbe, i ninguna nacion podría dejar de emple-

arlo.

Inglaterra, Francia, Alemania, Rusia, Rumania, Austria Italia, Estados Unidos, Arjentina, Perú i Chile, han encontrado su salvacion en los períodos críticos de su historia en el billete-moneda; todos han progresado, escepto Perú arruinado por una guerro desgraciada i Chile arruinado por la incapacidad de sus gobernantes.

El billete ingles de cinco libras i el green back america-

no circulan con honor por todo el mundo.

Italia acaba de convertir su deuda al 3% con éxito jamas igualado.

Papel Moneda Mundial. - Ningun pais ha garantizado

sin embargo la totalidad de su emision. Inglaterra garantiza una parte con 14 millones de libras esterlinas en valores públicos; i tiene 11 mil millones de francos en circulcion; Francia vive en réjimen de curso forzoso i tiene en circulación 4,714,000,000 de francos; Alemania garantiza una tercera parte a oro i lo demas en «Bonos del Imperio» i efectos descontados, tiene en circulación 2.410,000,000 de francos; Italia grantiza con Títulos de venta italiana por valor de 95 millones de libras: la circulación actual es de 1.600,000,000 de francos i ha fijado por lei el interes del 5%; España garantiza con una tercera parte de oro, puede emitir billetes por el quíntuplo de su capital hasta 1.500,000,000 de pesetas. Bélijica garantiza con fondos públicos, i con valores facilmente realizables; la circulación del Banco Nacional es de 770 millones. Estados Unidos basa su circulacion sobre la garantía de Bonos de los Estados Unidos: la circulacion activa es de 1.512,500,000; Méjico garantiza el 20% en Bonos del Estado; Brasil con un valor igual en Títulos de la deuda interna; Arjentina garantiza con fondos públicos nacionales i tiene 400 millones en billetes fiscales de curso forzoso i 125 millones garantidos a oro de 22 peniques; Rusia garantiza 600 millones con la mitad de oro, el resto rublo por rublo, su circulacion actual es de 3.174 millones de francos; Austria tiene en circulacion 3.174 millones; Suiza para tres millones de habitantes, tiene 241 millones; Japón 884 millones.

CIRCULACION MUNDIAL.—La circulacion de billete-mo-

neda mundial es de 260.000,000,000 i en 1906 aumentó en 1.700,000,000 mas.

Entre nosotros se trata de convertir i quemar el billete. El billete en el Comercio Inlernacional. — Los errores corrientes acerca del billete-moneda, nacen cuando se le contempla a la faz del comercio internacional.

El billete no es una mercaderia i por lo tanto carece de todo valor para saldar los consumos de artículos es-

tranjeros.

Mientras nuestros productos equilibren o superen los consumes, no hai embarazo ni dificultad posible; pero cuando nos endeudamos hácia el estranjero i no tenemos productos con que pagarle, la demanda de letras trae el alza del oro i entonces decimos que el billete vale menos, que se desprecia, i lo culpamos a él de la baja del cambio.

Crisis monetaria.—En el réjimen metalico, si nos endeudamos con el estranjero, se esporta el oro i se produce la *crisis monetaria* que perturba profundamente la econo-

mía nacional.

En uno i otro caso la sabiduria de los gobernantes consiste en mantener leyes de aduana que eviten gastar mas de lo que producimos alejando para siempre la posibilidad de estas crisis.

Y como la abundancia de circulante se traduce en mayor actividad económica, importa a la nacion evitar a toda costa las crisis monetarias que ciegan las fu entes mismas de la produccion. Padron monetario.—No basta que la moneda metalica sea de cro o plata, es menester considerar su peso i lei.

Sobre esta materia conviene que los chilenos vivamos aleccionados para no dejarnos engañar por Gobiernos po-

co escrupulosos.

Nuestro peso de oro mandado acuñar por lei de 1860 contenía gramo i medio de oro fino i valía cien centavos, mientras que en 1895 se dictó una nueva lei de amonedacion que redujo a poco mas de medio gramo el metal fino puesto en un peso de oro i se conservó la misma denominacion i valor.

Defraudacion a los asalariados.—Con esta moneda de oro fraudulenta se hizo la conversion del papel moneda i el Estado que se había comprometido a rescatar su papel con pesos de a cien centavos, juzgó honrado cumplir pagando en pesos de a 36 centavos.

Hoi trata de convertir el papel a 14 centavos.

No es lícito a un gobierno serio alterar el valor de su moneda poniendo una cantidad inferior de metal i dándole una denominacion idéntica, pues de este modo induce en engaño al obrero que viene a ser defraudado en su trabajo.

El empleado i el artesano que reciben un peso de treinta i seis centavos en pago de sus servicios, resultará espoliado en las dos terceraspartes de su salario, puesto que un peso de buena lei debe contener cien centavos de oro.

Falta de moralidad.—Cuando el Gobierno Chileno grabó la palabra peso sobre poco mas de medio gramo de oro, se apartó de toda nocion de moralidad i de honradez, pues el oro que debía contener la pieza era de gramos 1.27377 i solo se le pone gramos 0.569135.

Opinion de Harrison.—El Presidente Harrison de los Estados Unidos, declaraba que la primera consecuencia de un dollar de plata alterado, era *robar* al hombre pobre

que lo recibía en pago de su trabajo.

Opinion de Cleveland. — El Presidente Cleveland escribía a favor de la moneda sana de oro, probando que tenía el valor de los conductores de pueblos i el coraje de

sostenener sus propias opiniones.

Por eso Estados Unidos que tenían como nosotros doble padron de oro í plata i que pudieron rescatar su billete en plata cuando esta valía solo 56 centavos, se guardaron de cometer semejante inmoralidad i pagaron su papel en oro de buena lei, a razón de cien centavos por peso.

Monedas en el mundo.—Las naciones civilizadas tienen moneda sana de oro i plata; Francia, Béljica i Suiza, el franco de plata i los 20 francos de oro; Alemania el marco de plata i los 20 marcos de oro; Austria i Suecia la corona de plata i las veinte coronas de oro; Bulgaria el leva de plata i sus 20 levas de oro; Dinamarca su corona de plata i sus 80 coronas de oro; España su peseta de plata i sus 26 pesetas de oro. Grecia su dragma de plata i sus 20 dragmas de oro; Inglaterra su chelin de plata i sus 20 cheli-

nes de oro (libra esterlína); Italia su lira de plata i sus 20 liras de oro; Paises Bajos su florín de plata i sus 20 florines de oro; Rumania su leu de plata i sus 20 leus de oro; Rusia su rublo de plata i sus 20 rublos de oro; Serbia su dinas de plata i sus 20 dinas de oro; Turquía su piastra de plata i sus 100 piastras de oro; Japon con su yen de plata i sus 10 yens de oro; Ejipto con su libra ejípcia de oro; Túnes sus 20 francos de oro; Persia su kan de plata i sus 10 kans de oro; Brasil su milreis de plata i sus 10 milreis de oro; Estados Unidos su dollar de plata i sus 5 dollars de oro; Arjentina su nacional i sus 5 nacionales.

Solo algunos paises del Asia, Africa i América tienen

monedas de plata.

La China su *tael*; Annam el *áouan*; La Etiopia, el *Menelik dollar*; Siam, el *tikas*; la India su *rupia*; Ecuador, Guatemala, Méjico, su *peso*; Perú su *sol*; Bolivia su *Bolivar*.

Solo Chile pasa por la verguenza de tener una moneda,

de oro alterada, de 18 peniques.

Conviene insistir en este aspecto de la cuestion para analizar con cabal conocimiento la baja del cambio, ma-

teria con que terminaremos este trabajo.

Monederos falsos.—Queda establecido que por obra conciente o inconciente del Gobierno se alteró en 1895 el padron menetario establecido por la lei de 1860 i que el peso de oro antiguo contenía g. 1.37277 de oro puro i valía 100 centavos, solo tuvo despues 0.599133 i pasó a valer 36 centavos conservando sin embargo el nombre de

peso, i como los obreros i empleados estaban acostumbrados a reccibir en pago a sus salarios la moneda peso, contínuaron recibiendo la ficha de oro alterada con valor de 36 centavos; siendo defraudados en las dos terceras partes de sus salarios

Carestía de la vida.—La primera consecuncia de la alteracion de la moneda fué el encarecimiento inmediato de las subsistencias que forzosamente se triplicaron de

precio, con relacion a la ficha de oro alterada.

La vara de paño que valía 3 pesos oro de 100 centavospasó a valer nueve pesos oro de 36 centavos; la harina que valía 4 pesos quintal ahora vale 12 pesos; i esto lo saben tambien las señoras que me escuchan porque se lo tienen aprendido de memoria por dolorosa esperiencia.

Entre tanto las remuneraciones permanecian estacionarias i alcanzaban apenas para las necesidades mas premioras de la vida, i el hambre golpeaba a todos los hogares con su cortejo de miserias i conmociones sociales. sem-

brando por doquiera la desgracia i el infortunio.

Vinieron entonces las huelgas i las coaliciones obreras para alcanzar el alza colectiva de los salarios, i fueron ahogadas en sangre por los soldados de la lei,por los hijos i hermanos del propio pueblo victimado.

Más felices, los empleados públicos obtuvieron un pobre mendrugo mas que no les compensa la baja del cambio a

7 peniques.

Entre tanto las multitudes, sin darse cuenta del enga-

ño que importaba la ficha de oro fraudulenta, bendecían al Gobiernoque las espoliaba cegadas por la luciente brillante del oro i maldecían al aborrecido papel a quien culpaban como ahora de todas sus desdichas.

¡I el papel valía 53 centavos antes de la conversion i fué reemplazado por la hormilla de oro de 36 centavos, para

beneficiar al pueblo!

¡ Pobres víctimas inmoladas a la avaricia de los capitalistas!

«Salve, Caesar imperator, morituri te salutant.»

La prensa de los capitalistas propagaba, aver como hoi estas supercherías indignas, por humanidad i por con veniencia.

Los capitalistas que habian acaparado el billete a 10<sup>7</sup>/s peniques, lo cambiaron a 18, pocos meses mas tarde; hoi lo están reuniendo a 7 peniques para doblar su capital sin necesidad de trabajar; Para eso son Gobierno!

La conversion, con cambio bajo la par, trajo como consecuencia, el alza del interes, la baja de los salarios, la falta de los trabajos, la liquidacion de los negocios, la bancarrota del comerció, el cierra puertas de la industria; no se pegaba un ladrillo ni se alzaba un tijeral...

Esta misma situación quiere reproducirla el Gobierno

en 1910.

¡I el pueblo duerme i el Rei se divierte! Tendremos en breve la crisis de trabajo i la crisis de produccion; volverán a vagar los obreros desocupados, sin

techo, sin abrigo i sin pan.

La moneda, señores, es al país lo que la sangre al organismo vivo. Así como el individuo no puede vivir con las venas abiertas, no puede la nacion prosperar con aduanas abiertas.

Bismarck ha dicho: Juzgo segun la esperiencia i esta me enseña que los países que se protejen *prosperan*, i los que son abiertos, *decaen*.

#### II.

#### EL CAMBIO

Significado de la Palabra cambio.—La palabra cambio en su sentido jeneral significa lo mismo que trueque o permuta de un objeto por otro.

En economía política, cambio espresa la idea de balanza comercial, la espresion numérica que indica la totalidad de las compras i ventas del pais en un momento dado.

En estilo comercial, se indica con esta palabra, la *prima* que se paga por la conducción de la moneda de un pais a otro i tambien el *premio* o *ajio* que provoca la escasez de moneda metálica.

En lenguaje llano, cambio es lo mismo que fiel de balanza.

Si imajinamos una balanza i en uno de sus platillos ponemos el valor de todos los productos que vendemos al estranjero, i en el otro platillo el valor de las mercaderias que le compramos, el fiel o aguja puesta en el medio de la balanza indicará el equilibrio o el saldo deudor o acreedor de nuestro comercio internacional.

ambio es, pues, sinónimo de balanza, i espresa siempre una idea de comparacion, como la *resta* nos da la diferen-

cia entre dos cantidades.

Cambio, Barómetro termómetro. — Graficamente podemos comparar este fiel de la balanza comercial a la aguja del barómetro o a la columna de mercurio del termómetro; la primera nos da la espresion exacta del estado atmosférico i la segunda el grado preciso de temperatura.

Decir barómetro *bajo* es lo mismo que señalar la presion atmosférica precursora de *lluvia* o de tempestad, así como barómetro *alto* es prenda segura de *buen tiempo*.

Termómetro bajo señala los grados de frio i termóme-

tro alto. marca los grados de calor.

De igual modo cambio bajo indica con igual absoluta fijeza que compramos mas de lo que vendemos, que está próxima la tempestad de las crisis, que el frio apaga nuestras fuerzas i hiela nuestra actividad económica; i al revez, cambio alto nos dice con evidencia matemática, que vendemos mas de lo que compramos, que tenemos tiempos de prosperidad i de bienestar, que el humo de nuestras chimineas da calor a la actualidad, despierta las fuerzas productivas adormecidas, descubre fuentes de riquezas inesplotadas i que los saldos afluyen al pais en relucientes monedas de oro, a fecundar el trabajo i a formar grandes masas de capitales.

La estadistica engañosa. — La estadistica aduanera nos da, en cierta medida, resultados aproximados, pero ellos son inciertos i de variable interpretacion, segun las

condiciones peculiares del trabajo en cada pais.

Las naciones europeas, por ejemplo, importan, por regla jeneral, mas de lo que esportan i en ello cifran su bienestar: este fenómeno induce en engaños a los observadores superficiales i de él sacan argumentos para combatir la doctrina que vengo esponiendo.

La razon es mui obvia, sin embargo los paises europeos importan materias *brutas*, las transforman, duplican su valor incorporando a ellas su trabajo, su inteligencia, i su destreza manual, se guardan la mayor parte para sus propios menesteres i nos reenvian el resto que recompramos a peso de oro, a costa de nuestro duro sudor.

Hacen los europeos respecto de los sudores americanos lo que el molinero con el agricultor, compra el trigo a \$ 10 el hectólitro i vende el quintal de harina a los mismos 10 pesos, pero se ha ganado en cada hectólitro de trigo 6 libras de harina de primera, toda la de segunda, el afrecho i el afrechillo.......

El panadero, a su vez, compra la harina a 10 pesos que le produce 16 pesos de pan, i pagados los gastos, se guar-

da para sí la ganancia.

El fabricante, compra la lana, la lava, la tiñe, la escerba, la hila i teje el paño; el quintal le cuesta 20 pesos, le representa despues 100 pesos por ejemplo i pagados los salarios, gastos i amortizaciones del capital, obtiene pingüe utilidad.

De ahí es que el molinero funda su provecho en la mayor cantidad de trigo que muele, el panadero en la mayor cantidad de harina que amasa, el fabricante en la mayor

cantidad de lana que teje.

Del mismo modo las naciones europeas que son todas fabricantes obtienen mas provechos mientras mayor es la cantidad de materia prima que importan i elaboran; las naciones atrasadas como las sud-americas, mientras mas compramos mas perdemos, porque nuestras compras se destruyen para siempre con el uso.

Cada plato que se quiebra, cada vaso que cae, cada botella que se rompe, cada cuchillo que se usa, cada vara de paño que se corta, es una riqueza que desaparece un va-

lor que se pierde para no volver.

EL PODER DE CREAR RIQUEZAS.—Fluye en esta observacion como consecuencia inatacable, la necesidad de *apren*der nosotros a fabricar, a transformar nuestros propios productos. «Querer es poder, pero es menester saber». La capacidad de producir riquezas vale mas que la riqueza misma; de ahí es que mientras ménos compramos, mas pronto nos obliga la necesidad a fabrica para nosotros mismos i a crearnos un poder industrial perdurable i edificar nuestra prosperidad i bienestar sobre la capacidad, destreza i la intelijencia de nuestros propios obreros.

EL QUE SABE MAS VIVE A ESPENSAS DEA QUE SABE ME-NOS.—Queda pues sentado como principio inamovible que en el comercio entre naciones de diferente, poder industrial, la que sabe mas vive a costa de los esfuerzos de la que sabe menos, la venceen lalucha económica, i la obliga a producir para ella materias primas, i le impide, por la competencia fabrique nada por si msima.

Esta es ya una de las causas principales que no nos permite equilibrar nuestro comercio i trae como conse-

tuencia la baja del cambio.

Cambio a la par sobre i bajo la par—Se dice que el cambio está a la par cuando las compras igualan a las ventas; sobre la par, cuando las ventas exeden a las compras i bajo la par, cuando compramos mas de lo que vendemos.

En el primer caso la balanza permanece en equilibrio, en el segundo se inclina a nuestro favor, en el tercero está en nuestra contra.

Mientras está a nuestro favor, el estranjero tiene que poner oro en nuestro platillo para contrapesarla; si está en contra nuestra tenemos nosotros que depositar en el platillo contrario la moneda de oro o plata que poseemos; si está igual i se quiere transportar oro de un pais a otro se paga o el flete i seguro, a la compañía de vapores, o una pequeña prima que se estima en 3/8 de penique por peso para obtener una letra sobre la plaza que se desea. —Esta prima se llama punto de salida o de entrada del oro,(gold point) segun que necesitemos enviar o traer oro.

EL CAMBIO INFLUENCIADO POR LOS PRODUCTOS QUE SE ESPORTAN.—Para poder jirar sobre el estranjero una letra de cambio es menester que se haya hecho provision de fondos. Estos fondos provienen de los productos que les vendemos, por consiguiente, cuando nuestras compras superan a las ventas, no tenemos sobre que jirar i, por el contrario, jira el estranjero sobre nosotros, por el saldo de lo que tenemos comprado.

Entonces nos vemos obligados a esportar la moneda de oro o plata indispensable a nuestra propia produccion i se provoca una crisis monetaria debido a la escazes de cir-

culante.

Como se ve, el cambio es influenciado a favor o en contra por la cantidad de productos que se salen o entran al pais i no por la moneda que sirve a las transacciones internas.

Los productos se cambian contra productos.—En el comercio internacional es donde se destaca con mas vívida claridad el axioma económico sentado por Bastiat:

«Los productos se cambian contra productos i los servicios contra servicios.»

La moneda, mero intermediario en el comercio interior, puede ser de oro, plata, papel, suela, cauchouc o cualquier otra materia, sin que por ello baje o suba el cambio, siempre que haya productos con que pagar nuestros consumos.

En otros términos, los productos representan oro esterlino i así como pagamos en oro las mercaderías que compramos al estranjero, éste nos paga tambien en oro los

productos que le vendemos.

¿Qué tiene que ver en este cambio de productos la moneda circulante de cada pais? Absolutamente nada como

lo probaremos mas adelante.

El oro se desmonetiza.—Si la moneda es de oro i la esportamos, deja de ser moneda, para transformarse en *producto* que solo se aprecia por el valor real del oro puro i no por el valor convencional que se le daba en el pais.

EJEMPLO DE LA ARJENTINA.—La Arjentina, por ejemplo.tiene 400 millones de papel moneda inconvertible en circulacion, pero su esportacion es tan enorme que rebalsa la importacion en muchos millones anuales, lo que le permite tener siempre el cambio a favor i el estranjero le envía por cada vapor cargamentos de oro que los particulares empozan en la Caja de Conversion a razon de 44 centavos por peso papel i de este modo han puesto en circulacion 125 millones mas de papel para fecundar su produccion.

El cambio habría ido sobre la par en Arjentína, hace mucho tiempo; pero el Gobierno habria tenido que pagar sus 400 millones de papel en pesos de a 48 peniques i entonces hicieron una lei para fijar el cambio a 22 peniques estableciendo una caja de convercion a ese tipo.

Contra-prueba de chile.—En Chile, por el contrario, hemos importado durante una serie de años, especialmente en los cuatro últimos, una cantidad de mercaderias enormemente superior a nuestra esportacion i se ha producido idéntico fenómeno: el cambio ha bajado a un tipo inverosimil.

¿Tiene de ello la culpa el papel moneda? Absolutamente nó.

DILAPIDACION DE RIQUEZAS. — l'ara cancelar nuestros saldos hemos esportado todo el oro amonedado, apenas si quedan en el pais algunas monedas para colecciones.

En seguida, hemos enviado al estranjero el valor en que hemos vendido nuestros yacimientos de salitre, nuestras minas de cobre, las acciones de ferrocarriles, cuanto efecto de comercio cotisable a oro poseíamos.

El lujo por lo alto i por lo bajo. — Una prodigalidad sin ejemplo nos ha hecho sacrificar nuestras fuentes de produccion, nuestras riquezas naturales nuestros servicios de locomocion, nuestra moneda, nuestros negocios todos a manos del estranjero, en cambio de mercaderias suntuarias que ocupan hoi dia lugar preferente en los basurales

del Mapocho i matan el hambre i la sed a las infelices traperas que rebuscan i escarban los últimos despojos.

Hemos vivido de prestado, cada dia mas empobrecemos i mas decae nuestra prosperidad; pero el lujo continúa enseñoreándose en las altas clases sociales, que pasan insultando a la miseria con su altivo desprecio; gana la clase media que se apreta el estómago para rivalizar con la vecina i llega hasta la clase pobre que se permite tambien el derroche de llevar basquiña de seda i manto de espumilla.

Vacas gordas i flacas.—Ha pasado el período de las vacas gordas i ahora principian los retorcijones del hambre i de la miseria, porque ya entramos al período de las vacas flacas ¡El cambio a 7 peniques!

La esportación de cobres, lanas, cueros, trigos i demas cereales no alcanza a equilibrar el consumo de sedas, miriñaques, perifollos, blondas, encajes, guante i tiras bor-

dadas.

El sistema aduanero.— Entran libres de deudas por nuestras aduanas 14 millones en sacos vacios....... No sabemos, ¡oh mengua! tejer jéneros de aspillera para sacos.

Entran 25 millones en carbón de piedra, a un pais que tiene a flor do tierra la hulla mas rica, en toda su costa

desde Constitueion a Magallanes.

VENCIDOS EN LA LUCHA ECONÓMICA.—El estranjero nos ha arrebatado la fabricación de mantas, de alfombras, de

sombreros de fieltro (maulinos) de chupallas, de frenos de peñaflor, de cuchillos de belduques i hasta del corvos. Falta que imite los chamales de nuestros indios para privarnos por completo de todo porvenir industrial i relegarnos al manejo de la azada, del combo, de la barreta, del ara do o el pastoreo de rebaños...........

Pobre de la mujer.—I como la mujer no puede ocuparse en estos trabajos pesados superiores a sus fuerzas, la condenamos a forzada ociocidad, la impedimos emanciparse i la convertimos en objeto de admiración i de encanto, apartándola de los fines a que la destinara la

naturaleza.

Las fuentes de producción en manos estranjeras.— El salitre, que constituye nuestra principal industria, como ha dicho el Presidente de la República, en su reciente Mensaje, está en manos del capitaliestranjero, i sus provechos van al bolsillo del europeo. Nosotros no hacemos sino que alquilarle nuestros brazos por su salario pagado en fichas de goma o en vales contra la pulpería i la fonda. El Gobierno obtiene una regalía de esportacion.

Balances. — En los últimos diez años, desde 1897 a 1907, hemos importado: \$ 1.509,158,059 i hemos esportado \$ 1.987,099,289. De esta esportacion corresponde al salitre i yodo la suma de \$ 1.371.109,331; i a los demas productos nacionales la cantidad de \$ 615.989,958. El

saldo en nuestra contra llega a \$ 893.168,099.

Esta enorme desproporcion entre las compras i las

ventas al estranjero, nos ha traido el cambio a 7 peniques,

i amenaza todavía un mayor descenso.

Consecuencias de la crísis.—El desórden i las convulsiones que producen en el comercio i en el crédito estas tremendas crísis, son tan perjudiciales a la economía nacional que, por poco mas que llegue a durar, traerá consecuencias desastrosas e irreparables.

Idénticas crísis ha esperimentado Estados Unidos; pero alla las han salvado poniendo en equilibrio, por medio de

la aduana, las importaciones con las esportaciones.

Es verdad que la pobreza producirá al fin la disminucion de los consumos como sucede ya al presente; pero a nadie parecerá cuerdo ganar esperiencia i hacer ensayos económicos a costa de la miseria i sufrimiento de las

masas trabajadoras.

Vaticinios erróneos o culpables. Nuestras estadísticas culpan al papel moneda de la baja del cambio, como nuestras abuelas atribuian los temblores al enojo del Ser Supremo, quien, para manifestar su ira con los mortales, movia su dedo meñique. I los usureros que ya principian a acaparar el papel, les hacen coro gritando: ¡muera el papel! ¡a la hoguera! ¡quemarlo vivo! para inducir al Gobierno a que les entregue un peso de 18 peniques por cada billete comprado por ellos a 7 peniques, tal como lo hicieron con éxito en 1895.

El billete como lo hemos demostrado con el ejemplo de Arjentina, no tiene culpa alguna en la baja del cambio;

al contrario, salvó al pais en 1898, cuando el fracaso de la

primera conversion.

En 1879 se emitió papel moneda; con él hicimos la guerra al Perú i Bolivia, i durante el decenio de 1880 a 1890 el término medio del cambio fué de 26 peniques, o sean 52 centavos por peso.

En 1891, en plena revolucion, se emitieron 20 millones

de pesos billete i el cambio subió de 16½ d. a 22½ d.

La conversion de 1896 — Despues del trinnfo de la revolucion, aconsejaron al Gobierno de don Jorje Montt que hiciera la conversion metálica, i en efecto, se dictó en 1892 la lei de conversion a 24 peniques, que fracasó ántes de nacer.

El cambio cayó a 12 peniques en 1893 i a 10<sup>3</sup>/s en 1894, fecha en que debia principiar la incineracion del billete.

Despojo a los obreros.—En 1896 se hizo la conversion de 18 peniques, apartándose el Gobierno de toda nocion de honradez i de moralidad. Con esa medida rebajó los salarios en dos terceras partes, como he tenido oportunidad de indicarlo, sacrificando desapiadadamente a los

empleados, a los obreros i a los proletarios.

Volaron los cóndores.—Dos años despues, se había esportado todo el oro pedido prestado al estranjero; i se produjo una crísis desastrosa que fué conjurada con la lei de *Moratoria* de 11 de Julio; i el 31 de Julio volviamos a emitir 50 millones de papel. La calaverada financiera nos había costado cuatro millones de libras, alrededor de

52 millones de pesos, que pasaron a poder de los usureros, acaparadores del billete, consejeros áulicos del Gobierno

de aquel entónces.

EL CAMBIO SUBE CON EL PAPEL.—Contra todas las predicciones, el cambio que había caido a 12 peniques, principió a reaccionar hasta llegar a 17<sup>1</sup>/<sub>7</sub> en 1899, i a 18 en 1900, manteniéndose por sobre 16 peniques en 1901, 1 92 i 1953.

Coincidieron con esta mejoria del cambio, saldos favorables en nuestra balanza comercial de 66 millones en 1898, en 51 millones en 1899, de 32 millones en 1900, de 30 millones en 1901 i de 55 millones en 1902.

Compras colosales.—Desde 1904 a 1907 las importaciones aumentan en forma colosal; de 148 millones en 1903 suben a 164, 196, 237 i 293 millones en los años sucesivos hasta 1907.

Entretanto, la esportacion, descontando el salitre i yodo, figuran en esos mismos años respectivamente, por

57, 58, 85, 68 i 70 millones.

Saldós en contra.—Agregando a estas cifras el 50 % de la esportación del salitre i yodo, tendríamos como esportación total, en los años contemplados: millones, 130, 141, 180, 178 i 220; quedando un saldo en contra de 18, 23, 16, 59 i 116 millones anuales.

Agreguemos a este saldo 20 millones que nos cuesta el servicio de la deuda, 5 millones la acumulacion de oro, 5 el servicio diplomático, consular, militar i enviados i los

saldos anuales suben entónces a 48, 53, 46, 89 i 146 millónes.

Baja del cambio.—El cambio bajó en 1904, a 15<sup>11</sup>/<sub>16</sub>, en 1905 a 13<sup>15</sup>/<sub>16</sub>, en 1906, a 14d. i en 1907, 8 peniques.

No se puede exijir una demostracion mas palmaria.

Opinion autorizada, ejemplo de E. U.— Para concluir, permitaseme apoyar mi tésis en la opinion del economista mas clarovidente del pasado siglo Federico Linst

(Sistema Nacional de Economía Política)

Se ha querido encontrar, dice, refiriendose a E. Unidos

a causa de las últimas crísis americanas en la organi
zacion de los bancos. La verdad es que los bancos han

contribuído a ellas debilitando su encaje metálico i es
timuladdo los consumos estranjeros por una largueza en

el crédito; pero el principio de las crísis reside en el he
cho de que, despues de la adopcion del acta de compro
miso, (tratado yanke-ingles) el valor de los objetos ma
nufacturados introducidos de Inglaterra en Estados Uni
dos, han sobrepasado en mucho al valor de los productos

agricolas esportados de América, i que Estados Unidos

han permanecido deudores para con los ingleses de mu
chas centenas de millones de dollars, que no han podido

pagar con sus productos.

Lo que prueba que las crísis deben de ser atribuidas a
importaciones desproporcionadas, es que han hecho es
plosion cada vez que la vuelta a la paz i la disminucion
de los derechos de aduana han determinado la inun-

« dacion de artículos fabricados i que no han tenido jamas

« lugar, siempre que la tarifa ha mantenido el equilibrio

« entre las importaciones de artículos manufacturados i

« la esportación de productos agrícolas. »

EJEMPLO DE RUSIA.—Igual demostracion nos ofrece la esperiencia de Rusia. «Se recuerdan las convulsiones del crédito público en el Imperio Ruso, mientras el mercado de este pais permanecía abierto a la inundacion de artículos manufacturados en Inglaterra; nada semejante ha ocurrido despues de la adopcion de la tarifa aduanera de 1821.

#### CONCLUSIONES

No cumpliría mi propósito, si al esponer las causas de la baja del cambio, no señalara al mismo tiempo ios remedios.

Los abitristas i los yerbateros.—Todo lo que propalan por ahí, los yerbateros de la ciencia, las panaceas de los arbitristas no conducen a otro resultado que a desorientar la opinion i sumerjir mas i mas al pais en la bancarrota i en la ruina,

La esperiencia madre de la ciencia. — Nosotros no inventamos arbitrios ni panaceas. Guiados por la ciencia esperimental, descubrimos el mal i procuramos su remedio, seguros de que, quitada la causa, cesan en el acto los efectos: (sublata causa, tollitur affectus.)

Remedio único.—Si el exceso de importaciones jenera la baja del cambio, el remedio único, pero ábsolutamente eficaz, consiste en alzar los derechos de aduana hasta conseguir el equilibrio comercial con los paises estranjeros.

No quiere esto decir que pongamos derechos prohibitivos; el alza debe de ser solo en cuanto baste para que no compremos en exceso de lo que podemos pagar. Si esportamos 150 millones, le compraremos por 150 millones i no mas, a fin de no desarreglar nuestra economía, nuestro sistema monetario de crédito i de finanzas.

Nadie se enoja.—¿Hāi algun perjuicio para alguien en que no se le deje comprar mas que lo que puede pagar?

¿Tiene derecho el estranjero a perturbar nuestra economía introduciéndonos mercaderias en cantidad superior a lo que él nos compra i arrebatándonos el circulante metálico que resguarda nuestro billete-moneda?

¿Hai algun mal en decirle que reserve para mas tarde su deseo de vendernos lo que no le podemos comprar?

Tarifa movible.— Si adoptáramos una tarifa nacional que aumente los derechos cuando el cambio baje de la par, tendríamos asegurado para siempre un valor fijo a la moneda, el cambio a la par; la conversion se haría por si sola i la prosperidad del pais volvería como por encanto, junto con el bienestar de las clases trabajadoras.

Lo barato cuesta caro.—No debemos temer al encarecimiento de las mercaderías, pues nunca es mas verdadero el adagio «lo de balde cuesta caro»; porque si es ver-

dad que aumentan los derechos en un 20%, tambien lo es que la moneda dobla su valor i las subsistencias bajan a la mitad.

Buenos salarios.—Los obreros encuentran en la moneda sana i en los altos salarios la compensacion al mayor costo de sus vestidos.

Además ellos serán los encargados de elaborar los artículos fabricados que necesitamos para independizarnos del estranjero.

Moneda sana. - El complemento de esta medida de suyo eficaz, es el restablecimiento del antiguo padron mo-

netario de 48 peniques.

Cambio a La Par.—El cambio subiría por ese solo hecho a 24 peniques i los asalariados darían por bien empleado el tiempo perdido en escucharme, si logran persuadir a todos sus compañeros que unan sus esfuerzos para pedir al Gobierno una moneda sana, una tarifa protectora de su trabajo para llevar a la par nuestro cambio internacional.

HE DICHO.

# **AVISO**

Quedan aun en venta algunos ejemplares de la 1.ª Conferencia del Sr. T. Pinochet,

# LA EDUCACION DE LA MUJER i la 2.a,

### LA CUESTION ECONÓMICA

por el Sr. Enrique Zañartu Prieto.